



Jardines JUNJI en O'Higgins siguen con avances dispares tras años de retrasos

MARÍA FERNANDA CABRERA
FOTOS: MARCO LARA



La Sala Cuna y Jardín Infantil Villa Araucaria, en el sector Chorrillos de Rancagua se mantiene con cierre perimetral y vigilancia permanente.



La inconclusa situación de salas cuna y jardines infantiles de la Junta Nacional de Jardines Infantiles (JUNJI) en la Región de O'Higgins ha perdurado durante años, pero ahora volvió a instalarse en la agenda luego de una fiscalización en terreno realizada por la diputada Natalia Romero y su equipo en comunas como Rancagua, Graneros, Codegua y Machalí. El recorrido, según un comunicado emitido por la parlamentaria, apuntó a contrastar el estado real de los recintos con lo informado por JUNJI "a través de oficios oficiales". En el oficio de JUNJI, adjunto a la solicitud parlamentaria, el organismo entregó antecedentes sobre obras con dificultades contractuales y administrativas, incluyendo términos anticipados de contrato, proyectos judicializados y procesos de recontratación en distintos recintos.

RANCAGUA: RECINTOS SIN OBRAS ACTIVAS

En la capital regional, el equipo fiscalizador visitó la Sala Cuna y Jardín Infantil Villa Baquedano, donde se constató que "actualmente no existen faenas de construcción activas", manteniéndose "vigilancia permanente las 24 horas", de acuerdo con el comunicado. También se indicó que dicha obra tendría una nueva empresa contratista y se verificaron labores de mantención como poda y desmalezamiento.

En el caso de la Sala Cuna y Jardín Infantil Villa Araucaria, localizado en el sector Chorrillos, se reportó que el establecimiento "continúa sin ejecución de obras", aunque con "cierre perimetral y vigilancia permanente 24/7".

En tanto, en Costa del Sol I se constataron medidas de refuerzo de seguridad, como cerco tipo concertina y protecciones en el frontis y costados, además de vigilancia continua.

En lo formal, desde la respuesta de JUNJI se consigna que existen recintos que, pese a no estar operativos, se mantienen bajo medidas de resguardo/vigilancia mientras se desataban procesos administrativos y contractuales.

GRANEROS, CODEGUA Y MACHALÍ: OBRAS EN EJECUCIÓN Y AVANCES

A diferencia de Rancagua, en Los Torunos, Graneros, se observó "presencia de maestros trabajando y labores de mantención", mientras que, en San José, Codegua, y Santa María, Machalí, se verificó la "ejecución de obras", dando cuenta de avances en el proceso de recuperación.

En paralelo, el oficio de JUNJI incorpora un cuadro regional de proyectos con distintos estados que incluyen iniciativas en recontratación durante los últimos años, lo que permite entender por qué algunos recintos muestran movimiento de obras mientras otros siguen en etapas de resguardo o tramitación.

DECLARACIONES DE JUNJI

En una declaración institucional emitida el 06 de febrero, JUNJI Región de O'Higgins entregó una actualización en el marco de la respuesta al "Oficio de Fiscalización, solicitado por la Diputada Natalia Romero y remitido con fecha 12 de diciembre de 2025", precisando avances y plazos en recintos específicos.

En el documento, el organismo señaló que "de acuerdo con la información contenida en el oficio de respuesta enviado a la parlamentaria, precisamos que los proyectos de construcción del Jardín Infantil 'Baquedano', en la comuna de Rancagua, y de conservación de la Sala Cuna y Jardín Infantil 'Rayito de Sol', en la comuna de

continúa ►

San Fernando, han avanzado e iniciado su proceso de obras".

Sobre el jardín infantil ubicado en Baquedano, JUNJI indicó que "el hito de entrega de terreno por el Jardín Infantil Baquedano se realizó el día 30 de diciembre del 2025, proyectándose el término de su construcción en noviembre del presente año".

Respecto de Rayito de Sol, agregó que este "inició sus obras con fecha 7 de enero del presente año y proyecta su finalización en octubre del mismo año".

Junto con ello, el comunicado sostuvo que "este avance significativo reduce el número de proyectos con término anticipado de contrato en la región a seis, los cuales se concentran en dos comunas de la Región de O'Higgins".

En cuanto a recintos ya finalizados, JUNJI informó que "los Jardines Parral de Purrén (Coltauco) y Miraflores (Chimbarongo) se encuentran en funcionamiento y atendiendo párculos desde julio y octubre del 2025 respectivamente".

Finalmente, el organismo planteó que "reafirma su compromiso con el fortalecimiento de la infraestructura de educación parvularia, velando por el uso eficiente de los recursos públicos y el oportuno desarrollo de proyectos que beneficien a niñas, niños y sus comunidades educativas".

"EL DESAFÍO ES ASEGURAR LA INAUGURACIÓN"

Romero sostuvo que, si bien existirían avances, el punto crítico sigue siendo la apertura efectiva, manifestando que "ya avanzamos en la recuperación, ahora el desafío es asegurar la inauguración, porque estos jardines no pueden seguir cerrados cuando las familias los necesitan con urgencia".

En la misma línea, afirmó que "hoy vemos avances concretos, pero nuestro compromiso se mantiene hasta que cada uno de estos recintos esté inaugurado y funcionando al servicio de las familias de la región". Asimismo, la parlamentaria planteó la intención de concretar una audiencia con la dirección regional de JUNJI para conocer plazos definidos y acelerar inauguraciones.

El escenario no es nuevo, pues en 2022 El Rancagüino reportó que siete jardines estaban paralizados con términos anticipados de contrato, varios con muchos avances. En ese momento, JUNJI explicó que tras un término anticipado venían etapas de liquidación, multas y reevaluaciones antes de volver a licitar.

Para octubre de ese mismo año se informó que la situación seguía prácticamente sin cambios, con obras detenidas por trámites administrativos y procesos asociados.

Posteriormente, en diciembre de 2023, El Rancagüino



Obras con años de retraso, contratos terminados y avances desiguales marcan la situación de salas cuna y jardines infantiles JUNJI en la Región de O'Higgins.

informó sobre el impulso a una comisión investigadora por retrasos a nivel país. En esa ocasión, JUNJI O'Higgins señaló que había establecido instancias de reunión y diálogo con la diputada Romero y otros actores, afirmando estar comprometidos con avanzar en la construcción de jardines con retrasos.

Para este 2026, más allá de las etapas administrativas y contractuales, el punto de inflexión será la apertura efectiva. Con obras en marcha en algunas comunas y recintos aún detenidos en otras, se concentra la expectativa en que los avances se traduzcan en inauguraciones y atención real.

Aunque el organismo reportó proyectos con término anticipado y recontrataciones, una fiscalización por las comunas involucradas constató recintos aún sin faenas y otros con trabajos en marcha.



La Sala Cuna y Jardín Infantil Villa Baquedano, en Rancagua, también cuenta con resguardo permanente. Trabajos en marcha, en el marco de las recontrataciones informadas por JUNJI.